

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN

Martes 27 de Noviembre de 1900

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración, Imprenta y Litografía de Alonso é Hijos Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.377

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

No se devuelven los originales

## VINO

Se vende superior tinto y clarete, en la acreditada bodega de Eusebio Ruiz, Plazuela de Valdeería, junto a la casa de Baños, á 30 céntimos litro.

## PARA 1901

Almanaque Bailly Baillière.  
Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica, 1'50 pesetas.  
Agenda de bufete á 1'50 y 2'50 pesetas.  
Agenda culinaria 2'50 pesetas.  
Se venden en la imprenta, litografía y librería de Alonso é Hijos, Mayor principal, 100.

## OBRA DE LA AZUCARERA PALENTINA

El contratista paga á 14 reales el metro cúbico de piedra mampostería, dándosele sujeción al portador en las canteras de Magáz y Villamuriel, distante unos cuatro y medio kilómetros de la fábrica Azucarera.

## RECIBOS DE LOTERÍA

para dar participación en la de Navidad, se venden en cuadernos de 24 hojas en la Imprenta, Litografía y Librería de

## ALONSO E HIJOS

### Contabilidad por partida doble

Cálculos mercantiles, correspondencia mercantil, reforma de letra. Preparación completa para el ingreso en el Banco de España, por el oficial del mismo D. Francisco Isturiz, Mayor principal, 171.

## Los martes literarios

### Ernestina

I

La única mujer á quien he amado con todo mi corazón, mi cerebro y mis sentidos, en una palabra, con todas las fuerzas conscientes é inconscientes de mi ser, con uno de esos amores que le hacen á uno capaz de un crimen ó de una locura: la única mujer á quien he amado así... era fea. Ernestina era fea, no solo á los ojos de los demás sino á mis propios ojos.

Mi amada era una mujer de muy baja estatura, delgadilla y sumamente delicada, y aunque había cumplido ya treinta años cuando nos casamos, parecía una niña de dieciséis. Aquella debilidad constituía su encanto y su seducción; pero no había en ella nada de enfermizo y la pobrecilla gozaba de la más perfecta salud.

Ernestina, á quien nadie había amado antes que yo, se refugió en mi ternura como un pajarillo perseguido por los buitres. Con frecuencia me decía:

—¿Por qué me amas? ¿Cómo puedes profesarme tanto cariño?  
Y yo le contestaba:

—No lo sé; te amo, y esto basta.  
Confieso que ignoraba yo la causa de mi afecto; pero ¿qué importa la razón de las cosas, de las flores, de la luz, de la vida... y de la muerte?

Acerca de este último punto solíamos hablar en muchas ocasiones.

—No me asusta el morir—me decía Ernestina una tarde—puesto que tengo la seguridad de que no has de olvidarme nunca. ¿Qué importa que desaparezca yo del mundo, si estoy convencida de que he de vivir siempre en tu recuerdo? Únicamente se muere, el día en que los que nos han conocido y amado nos arrojan de su memoria, el día en que no haya nadie que sepa que hemos existido. Por tanto, la inmortalidad es muy corta... muy corta... y muy relativa.

Y después de un largo rato de silencio, añadió:

—Habría querido ser una mujer extraordinariamente hermosa para legarte la imagen de una belleza suprema, que hubiese sido para tí una fuente de inspiración, un sueño digno de ser eternizado en una obra de arte.

II

Durante el tercer año de nuestro matrimonio hicimos un largo viaje por el Norte de Suecia, y á fines de Ocho empezamos á bajar hacia el Sur.

Pero Ernestina cayó enferma y quedóse tan débil en pocos días, que tuvimos que detenernos en un pueblecillo de la costa. Comenzó á toser y no tardó en presentarse la fiebre. En la única posada de la población, donde nos habíamos refugiado, ocupábamos un cuarto demasiado grande para que la estufa pudiese despedir el suficiente calorífico y mi pobre mujercita no cesaba de tiritar de frío.

A pesar de su enfermedad, Ernestina estaba siempre de buen humor, sin que se perturbara ni por un instante la lucidez de su inteligencia. Cualquiera hubiera creído que trataba de almacenar sensaciones, como si sus horas estuvieran contadas.

Un día, al despertarse, me dijo la infeliz:

—Me siento mejor y tengo deseos de que prosigamos nuestro viaje. No quiero permancecer aquí más tiempo.

—Nos iremos cuando te parezca—le contesté.—Mas, por ahora, sigue durmiendo, hija mía.

No sé por qué sentí cernerse la muerte sobre la cama.

—Dame un espejo—me dijo Ernestina.

Obedecí la orden, y apenas la enferma vió su imagen, arrojó lejos de ella el cristal, que se hizo trizas en el suelo.

—¡No, no! ¡Estoy demasiado fea! ¡No me mires! ¡No me mires!

Y con sus descarnadas manos se ocultaba el rostro, para que yo no pudiese contemplarle.

—¡Voy á morir!—me dijo Ernestina anegada en llanto. Mi sueño no se ha realizado y dentro de breves instantes todo habrá concluido. ¡Dame un beso, el último, el último.

Y después de un instante de silencio, añadió la moribunda:

—Habría querido ser la mujer más bella del mundo para que no te hubiera sido posible olvidarme, para que después de mi muerte no hubieses podido encontrar una criatura más hermosa que yo, capaz de inspirarte un amor igual al que siempre me has profesado!

Ernestina quiso seguir hablando; pero la agonía paralizaba su lengua y no surgían de sus labios más que sonidos inarticulados. A los pocos instantes falleció la infeliz en medio de las angustias de la más atroz desesperación, con la cabeza oculta entre sus manos.

III

Al ocuparme de vestir á mi amada, me fué preciso separar de su rostro las manos

con que había tenido el instinto de ocultar su fealdad. Y... ¡oh sorpresa! Se había operado un verdadero milagro, pues Ernestina estaba completamente transformada.

Una hermosura sobrehumana, infinita, indescriptible, embellecía sus facciones. Lo que la vida le había negado, otorgábaselo con largueza la generosa muerte.

Entre las flores otoñales sobre las que yacía la muerta, fué Ernestina hasta el momento del sepelio la gloriosa hermana de todas las bellezas, ante las cuales han palpitado de admiración y de deseos los corazones de los hombres.

—¡Ah, Ernestina mía!—exclamé.—¡Al fin se han realizado tus deseos! ¡El olvido no borrará jamás tu recuerdo, y mientras yo viva vivirás en mí!

Parecióme que en aquél instante se dibujaba en la boca de la muerta una sonrisa de triunfo, una sonrisa de alegría y de inmortalidad.

GABRIEL MOUREY.

## INFORMACION POSTAL

A falta de la carta de nuestro correspondiente, que hoy no hemos recibido, tomamos de los periódicos de Madrid las noticias que pueden ser de interés ó curiosidad para nuestros lectores y que aquellos publican como lo más saliente que en política ocurre.

Hemos oído asegurar que los trabajos realizados para una inteligencia entre los señores duque de Tetuán y Gamazo se hallan muy adelantados, confiándose en que muy pronto sea un hecho la unión de las dos fracciones políticas que siguen las inspiraciones de los citados exministros.

Parece que estas manifestaciones las hizo anoche el duque de Tetuán en una reunión celebrada en su domicilio, y á la cual asistieron 45 diputados y senadores, en su mayor parte tetuanistas.

El señor ministro de Hacienda desea que mientras se desarrolle el debate político, la Comisión de Presupuestos vaya emitiendo dictámenes.

El Sr. Alendosalazar asistirá á la primera reunión que se celebre, para manifestar que conteniendo el proyecto pocas novedades, pues la reforma en clases pasivas y la consolidación de la Deuda flotante de Ultramar lo ha llevado á otros proyectos; pudiera ser el de presupuestos examinado rápidamente para que pueda comenzar su discusión antes de Navidad.

Por haber sido aprobada en la alta Cámara la admisión de varios senadores vitalicios, se declararán en breve las vacantes de senadores electivos por Burgos, Lérida, Lugo y Teruel.

No es exacto que el marqués de Lema haya presentado la dimisión de la subsecretaría de Gracia y Justicia.

La sesión del Congreso se abrió á las tres y media bajo la presidencia del Sr. Villaverde.

Solo el ministro de la Gobernación ocupa el banco azul.

El Sr. Tovar protesta de los ataques dirigidos por el Sr. Baselga contra el juez de Oiveiza, y pide algunos antecedentes relativos al de Don Benito.

El Sr. Baselga pide la palabra para tratar del mismo asunto; pero el Sr. Villaverde se la niega.

El Sr. Ferrer y Vidal, ocupándose del movimiento carlista, censura á los gobiernos anterior y actual, sobre todo á éste, porque fomenta en algún distrito de Cata-

luña un movimiento católico, que en el fondo es esencialmente carlista.

El señor ministro de la Gobernación se extraña de que alguien pueda confundir el carlismo con el catolicismo. El Gobierno, por lo menos, los distingue muy bien, como acaba de demostrarlo recientemente.

## LA BOLSA

### COTIZACIÓN DEL DIA 26

4 por 100 interior, contado. . . . .	70 30
Idem, fin corriente. . . . .	70 35
Exterior. . . . .	00,00
Amortizable. . . . .	00,00
Tesoro. . . . .	000,00
Aduanas. . . . .	101,20
Cubas 86. . . . .	88 50
Cubas 90. . . . .	70,25
Filipinas. . . . .	88 50
Cédulas hipotecarias 5 por 100. . . . .	108 10
Banco de España. . . . .	508,00
Tabacos. . . . .	386 50
París. . . . .	33,15
Londres. . . . .	33,43
4 por 100 en carpetas, al contado. . . . .	70,20
5 por 100 amortizable al contado. . . . .	89,40
Fin corriente, firme. . . . .	89 65

## A través de la frontera

### De Extremo Oriente

Respecto de la situación en China el gobierno austriaco hace gala de un candoroso optimismo.

La actitud de los generales Ko y Tung Fuh Siang hostil en absoluto al elemento extranjero no tiene según la prensa vienesa verdadera importancia.

En cambio el hecho de que la emperatriz no haya retirado aún su confianza á Li Hung Chang basta, según la mencionada prensa á atestiguar que la soberana del Celeste Imperio continúa buscando por todos los medios posibles estrechar las relaciones de amistad con las potencias.

El *Fremdenblatt* añade que hoy por hoy solo resta saber la cantidad de energía que el gobierno de Si Nan Yu desplegará contra los insurrectos y contra los partidarios de la lucha.

Pero no falta quien juzga que el *Fremdenblatt* haría mejor en averiguar la cantidad de energía que la emperatriz se halla dispuesta emplear contra los aliados y contra los partidarios de las reformas, cuyos principales jefes han sido ya condenados á muerte por el virey de Cantón.

Y frente á las ilusiones vienesas hay que poner el mensaje dirigido por la *Navy League* londinense á lord Selbourne invitando al almirante británico á tener preparada la escuadra inglesa y especialmente la del Mediterráneo.. por lo que pudiera ocurrir.

De otra parte, un despacho de Nueva York publicado por el *Star*, indica que la *Casa Blanca* está en completo desacuerdo, no solo con las demás potencias, sino también con su propio embajador en Pekin.

Mister Conger, en efecto, opina como el resto de los ministros occidentales en cuanto concierne al castigo de los rebeldes, mientras que mister Mackinley y su secretario de negocios extranjeros, mister Hay, pretenden ver en la actitud de las potencias europeas solo un deseo de embarullar las cosas, con objeto de pescar después en agua turbia.

Y todo puede ser: pero tampoco resultaría disparatado pensar que el gobierno de Washington no quiere meterse en nuevas aventuras, por el momento y de ahí su disconformidad y su exposición de recelos.

Lo que se ve claro es que en China la situación se presenta aún envuelta en obscuridad densísima y que pasará algún tiempo antes que se disipen los nubarrones.

Basala.

## Kruger en París

Los periódicos de hoy se muestran satisfechos de poder afirmar que no se ha registrado, con motivo de la llegada de Kruger, ningún incidente lamentable que hubiera podido interpretarse como provocación.

Felicitan al Sr. Loubet por su actitud, y no occultan su escepticismo al hablar de la probabilidad de una intervención europea en los asuntos del Sur de África.

El Eco de París dice que Kruger marchará el lunes por la noche a Bruselas, donde permanecerá dos días, prosiguiendo en seguida su viaje a La Haya y a Berlín.

La Gaceta de Westminster reconoce que la presencia de Kruger en Francia ha recrudecido los sentimientos de hostilidad a los ingleses en el Continente europeo; pero añade que este hará más firme la resolución de la Gran Bretaña de perseverar en la política por ella emprendida en el Africa meridional.

El mismo periódico asegura que Kruger no conseguirá ningún resultado práctico en sus gestiones en favor de la causa transvaalense, cerca de los gobiernos europeos.

Aseguran algunos periódicos que si Kruger, a pesar de sus gestiones, no logra conseguir que las potencias continentales europeas intervengan en la cuestión del Transvaal, regresará a su país con el decidido propósito de seguir luchando por la independencia hasta el último extremo.

El presidente Kruger se levantó hoy bastante tarde por hallarse muy fatigado, y no ha recibido a nadie por observar el descanso dominical. Únicamente ha conferenciado con el doctor Ledy y los ministros transvaalenses.

Probablemente no saldrá del hotel en todo el día de hoy, por entregarse a sus prácticas religiosas.

Aún no ha fijado el tiempo que ha de permanecer en París; pero se cree que saldrá mañana o lo más tarde pasado mañana para Bruselas.

Las cercanías del hotel Scribe ofrecen su aspecto normal, habiéndose podido disminuir notablemente el servicio de vigilancia.

Entre los millares de telegramas de felicitación recibidos por el presidente Kruger, se encuentra uno del príncipe de Mónaco concebido en estos términos:

«Os admiro por el ejemplo de energía, nobleza y humanidad que estais dando al mundo.»

## Defensa contra el granizo

Anteayer dió principio en Padua (Italia) un Congreso internacional para ocuparse de los resultados de las estaciones de tiro contra el granizo.

En dicho Congreso se discutirán los siguientes temas:

- I. Resultados obtenidos en Austria, del cual será ponente Gustavo Suschnig, de Gratz.
- II. Resultados obtenidos en Francia y en España, de los cuales serán ponentes Antonin Guinaud, vicepresidente de la Unión de sindicatos del Sudeste de Francia, y Victor Vermorel, director de la estación vitícola de Villefranche (Rhône).
- III. Resultados obtenidos en el Piamonte (Italia); ponente Giovanni Rizzo, director de la Real estación de estudio de los temporales en San Jorge Monferrato.
- IV. Resultado de los disparos en el Veneto; informe del doctor Pochettio, director de la estación de estudio de los temporales de Conegliano, y Giovanni Arina, director de la Escuela de agricultura de Rusegana.
- V. Resultados de los disparos en la Lombardia; informe del profesor Domenico Tamaro, director de la Escuela de agricultura de Grumello del Monte, y Giovanni Sandri, director de la Escuela de agricultura en Brescia.
- VI. Resultados obtenidos en otras provincias de Italia; ponencia del profesor G. Reimeri, director de la Federación de los sindicatos agrícolas de Piacenza.
- VII. Técnica de los aparatos y disciplina de los disparos; ponencia de G. Roberto, de Alexandria.
- VIII. Estudio económico de los disparos contra el granizo; relator Mr. Scottou, de Brezganza.
- IX. Previsión del tiempo y transmisión de telegramas meteorológicos; informe de Cittadela Vigodarcere, presidente de la Sociedad meteorológica italiana.

X. Deducciones para la ciencia de las experiencias de tiro hechas en el año 1900; ponencia del profesor Carlo Marangoni, de Florencia.

XI. Los disparos en relación con las Compañías de seguros; informe del profesor Luigi Rapetti, de Casale.

XII. Conveniencia de disposiciones legislativas especiales que regulen la cuestión de los disparos contra el granizo y la constitución de sindicatos de tiro; informe del profesor Gaetano Schiratti.

Se celebrará un concurso enejo al Congreso que comprenderá dos secciones:

- 1.ª Cañones y otros aparatos contra el granizo.
- 2.ª Materias explosivas, bombas y cualquier otro invento útil para la lucha contra el granizo.

La importancia que este asunto va revisitando, demostrada por las altas personalidades científicas que de él se ocupan, merece que tengamos corrientemente informados a nuestros lectores de cuanto a él se refiere, y en su consecuencia oportunamente daremos cuenta detallada de los estudios y resultados del mencionado Congreso.

## NOTICIAS

En la capilla de la Beneficencia Provincial la Superiora y Comunidad de las Hijas de la Caridad, han celebrado hoy la fiesta de la manifestación de la Inmaculada Virgen de la Medalla Milagrosa, habiendo ocupado la sagrada cátedra el Dr. D. Gregorio Sancho Pradilla, catedrático del Seminario.

La parte musical ha estado a cargo de la orquesta del Establecimiento, dirigida por el Sr. Penche.

En la Inspección de Vigilancia se halla a disposición de su dueño una llave recogida en la vía pública.

### AUDIENCIA

Para mañana a las once está señalada la causa incoada en el Juzgado de esta capital, por hurto, contra Mariano Fernández y dos hermanos de este.

Actuarán como defensores el Licenciado D. Isidoro Dieguez García y el Procurador D. Pedro Orejero.

Se recuerda a los contribuyentes de esta capital que el día 30 termina el plazo para poder pagar las contribuciones sin recargo.

El Ayuntamiento de Santullán, anuncia vacante la plaza de guarda y custodia del ganado mayor, con la dotación anual de 48 fanegas de trigo, pudiendo ser solicitada hasta el día 15 de Diciembre próximo.

Siendo muchos los Ayuntamientos que todavía no han recogido de la oficina de trabajos estadísticos las cédulas y demás impresos para verificar el censo de población, dicha oficina les recuerda que el día 5 de Diciembre próximo termina el plazo señalado para verificarlo.

En el salón de actos del Ayuntamiento de Santullana se verificará de diez a doce de la mañana, del día 9 de Diciembre próximo, la subasta de consumos para las especies de líquidos y carnes por la cantidad de 1454'70 pesetas y 511'92 respectivamente.

Por el director general de penales, se recomienda de este gobierno de provincia, la busca y captura de Francisco García Aillón, fugado de la cárcel de Cartagena el día 17 actual, y de Ramón Álvarez Cortina, Pedro Abadía Aillón y José Salinas López, fugados del penal de Zaragoza el día 21 del actual.

El Ayuntamiento de Collazos, tiene terminado y expuesto al público, el padrón de cédulas personales, para el próximo año de 1901.

La Administración de Hacienda de esta provincia, publicará en uno de los próximos números del Boletín Oficial una circular referente a la confección de los padrones de cédulas personales para el próximo año de 1901.

Al amanecer del día 21 del actual le fué robado una burra al vecino de Miciecas de Ojeda, Saturnino Barbero, cuya busca se recomienda por las autoridades.

Por este gobierno de provincia, se ha remi-

tido al Ministerio de la Gobernación, la hoja estadística referente a los accidentes del trabajo, ocurridos a los obreros Pedro Calvo Vañes, Isidro Díaz Ruiz, Vicente Zapico Reyero y Pedro Aparicio Argüeso, todos ocurridos en minas de esta provincia.

El Ayuntamiento de Villalaco, anuncia vacante la plaza de médico titular con la dotación anual de 100 pesetas, pudiendo el agraciado contratar con los vecinos pudientes cuyas iguales se calculan de 170 a 180 fanegas de trigo.

El plazo para solicitarla es el de 30 días.

Han terminado y tienen expuesto al público la matrícula de la contribución industrial para el próximo año de 1901, los ayuntamientos de La Vid de Ojeda, Verzosilla, Villaurales y Brañosa.

Parécenos interesante para los propietarios consignar que el Real decreto de 29 de Octubre finado dispone que los que traten de adquirir ó hayan adquirido bienes inmuebles ó derechos reales de quien los tuviese inscriptos por herencia testada ó intestada, mejora ó legado, sin tener respecto al causante el carácter de heredero necesario, podrán reclamar del vendedor el certificado de actos de última voluntad, solicitarle por sí, cuando no hubiesen transcurrido cinco años desde la fecha de la inscripción que acredita el derecho del transferente; cuyo certificado, si se presentase, se insertará en la escritura que se otorgue, y se hará constar en el registro al inscribirlo.

Como, esto constituye una excepción de la regla general establecida por la disposición oficial citada conviene a los propietarios interesados en la compraventa tenerlo presente.

### Un ahogado

A las siete y media de la mañana, un obrero de la huerta de D. Gerardo Martínez Arto, vió en la presa de Once paradas flotar un hombre, dando seguidamente aviso a la Inspección de vigilancia, quien lo hizo al señor juez de instrucción.

Inmediatamente que tuvimos de ello conocimiento nos trasladamos al lugar referido. Del cadáver solo se veía el cogote y nadie suponía quien pudiera ser, hasta que llegó un muchacho de unos 14 años, que dijo ser el cadáver de su padre, D. Bonifacio de Diego, capitán de la escala de reserva de infantería, que había anoche faltado de casa y que frecuentaba el establecimiento del Sr. Estrada en Santa Ana.

Efectivamente extraído el cadáver resultó ser el de dicho capitán.

Momentos después otro hijo del desgraciado Sr. Diego, que se dirigía al lugar del suceso para averiguar si sería su padre, nos dijo, que anoche a mas de la una y en vista de que su padre no llegaba, salió de casa en su busca dirigiéndose a la del Sr. Estrada, en la que llamó sin ser contestado.

Todos los indicios hacen suponer que el Sr. de Diego salió ya de noche del establecimiento del Sr. Estrada, y que al pasar por el puente de los «Canónigos» cayó al río, donde pereció.

Esto, sin embargo, el Sr. Juez ha estado examinando los accidentes del terreno para mejor poder apreciar las causas que hayan motivado el suceso, teniendo en cuenta que el sombrero ha aparecido en una huerta, al lado de la carretera de Villarramiel.

En el lugar del suceso vimos al Alcalde Sr. Pérez Juárez, al médico forense Sr. Donis, al segundo inspector de orden público y varios agentes y municipales.

El cadáver fué trasladado en una camilla al depósito del Cementerio por orden del Sr. Juez.

¡Dios haya acogido en su seno el alma del desgraciado Sr. de Diego!

### Bibliografía

*La Galvanoplastia, la Electro-Química y el fotograbado.*—Con este título acaban de publicar los editores Hijos de Cuesta, una utilísima obra escrita por D. Vicente Vera, en la que se trata prácticamente el moldeado de metales por la electricidad; reproducción de medallas, monedas, bajos relieves, estatuas y toda clase de objetos artísticos; dorado, platingado, niquelado, cobreado y bronceado galvanicos; depósitos con toda clase de metales, decoración galvánica de objetos metálicos y no metálicos; damasquinado y metalocromía; aplicaciones a las artes tipográficas; galvanotipia y fotograbado.

Por la relación de las materias citadas, comprenderán nuestros lectores la gran utilidad de este libro que consta de 200 páginas, ilustrado

con 38 grabados. Su precio, 4 pesetas en Madrid. A provincias se remite certificado, enviando 4,50 pesetas en libranza a los Hijos de Cuesta, Carretas, 9. Encuadrado en tela, 1 peseta más.

Hemos recibido el cuaderno 31 de la importante obra *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, que tan buena acogida ha tenido en el público en general. Contiene cada cuaderno de 400 a 600 voces, definidas sintéticamente, pero con la extensión necesaria para su comprensión; y claro está que, siendo una enciclopedia ilimitada, no hay cuaderno que no traiga algo nuevo y algo que satisfaga todas las aficiones y todos los gustos.

Se enviará un cuaderno de muestra gratis a cuantas personas lo soliciten.

Los pedidos al Director-gerente, don Pedro García, calle de la Encarnación, 4, Madrid.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

**Defunción.**—Domingo Valdeolmillos Rodríguez, de 11 meses, Mayor pral, 170.

**Nacimientos.**—Juana María Fé Gullón y Gullón, hija de Juan Antonio y Carmen, Zurzadros, 10.—Fidela Tejerina Caballero, hija de Ignacio y Araceli, Barrionuevo, 25.

## LICORORO

### EL MEJOR DIGESTIVO

Mañana se verificará la autopsia del desgraciado capitán D. Bonifacio de Diego, que en la mañana de hoy apareció ahogado en aguas del río Carrión.

En ella intervendrán el médico forense señor Donis y el militar del Regimiento de Talavera Sr. Prieto.

Como hemos anunciado, mañana se reunirá la comisión directiva de la Sociedad Económica, para tratar acerca de la apertura del «Ateneo Palentino».

Sabemos que se halla muy mejorado de la indisposición que le ha retenido en cama durante unos días, el inspector jefe de vigilancia de esta provincia Sr. Carriazo, siendo seguro que de nuevo principiará a prestar servicio, dentro de breves días.

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra de veinte y tres de Noviembre actual, publica debidamente rectificada la R. O. relativa a la instancia promovida por el capitán de infantería de la zona de Palencia núm. 44, con súplica de colocación en puesto más elevado en el *Anuario Militar*.

Han sido destinados a prestar sus servicios al regimiento caballería de Reserva de esta capital, el capitán D. José Porsica Fernández y el primer teniente D. Esteban López Ayuso.

En la segunda quincena del próximo Diciembre se verificará en Melilla el traslado de los restos del general Margallo y demás militares muertos en la campaña del 93, al panteón construido por suscripción entre el Ejército.

Se asegura en Barcelona que hay un duelo pendiente entre el coronel del regimiento de Navarra y D. Juan Urquía.

## SECCION MERCANTIL

**Palencia, 27.**—Los precios que rigen en esta plaza son los siguientes:

Trigo a 43'50 y 44 reales las 92 libras.  
Cebada de 26 a 27 reales fanega.  
En partidas se han hecho las ofertas a 45'50 reales fanega de trigo y sólo han pagado a 43'50 no habiéndose efectuado operaciones.

**Amusco, 25.**—Los precios que han regido en el mercado celebrado en el día de la fecha, son los siguientes:

Trigo a 43 rs. las 92 libras; centeno a 31 la fanega; cebada a 26; avena a 17; garbanzos a 125; yeros a 28.  
Harina de 1.ª a 18 rs. arroba; de 2.ª a 16; de 3.ª a 15; harinilla a 20 la fanega; cabezuela a 17 salvadillo a 13.  
Patatas a 4 rs. arroba.  
Vino tinto a 7 rs. cántara; aguardiente sin anisar a 36.  
Temporal bueno y lluvias.  
Compradores muy retraídos; precios en baja.  
De esta estación del Norte se han expedido 8 vagones de trigo y 14 de paja, para distintos puntos.

Ayer, 25.—En este mercado se han cotizado los cereales como sigue:

Trigo a 43 rs. las 92 libras; centeno a 35; cebada a 31; yeros a 44; lentejas a 46; avena a 22. Garbanzos superiores a 140 rs. fanega; regulares a 100; medianos a 80; alubias de 60 a 90; muelas a 60; guisantes a 48. Harina de 1.ª a 17 rs. arroba; de 2.ª a 16; de 3.ª a 15. Patatas a 3,50 rs. arroba. Vino blanco de 58 a 60 rs. cántaro; tinto de 25 a 40.

Este mercado cada día se ve más concurrido de ganado vacuno y lanar, vendiéndose a buenos precios. Los de los cereales se sostienen.

Estudillo, 25.—El mercado de la fecha ha sido bueno, pues no han faltado forasteros a vender sus mercancías tanto de trigo como de otras clases.

En el mercado celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Trigo de 42'50 a 43 reales las 92 libras; centeno, a 32 la fanega; cebada a 28; avena a 18; garbanzos a 110; alubias a 70; yeros a 39. Harina de primera a 17 reales arroba; de segunda a 16; de tercera a 16. Salvadillo a 10 reales arroba. Patatas a 4 reales arroba. Vino tinto, nuevo, a 12 reales cántaro.

Baltanás, 25.—Hallanse ocupados los labradores en limpiar la remolacha, que han empezado hoy a transportar con destino a la fábrica de azúcar de Valladolid.

A pesar de estas ocupaciones, aún son bastantes los vendedores que presentan granos a la venta, sosteniendo los precios, cotizándose en este mercado como sigue:

Trigo, entrada 1500 fanegas a 44 reales fanega; centeno a 30; cebada a 28; yeros a 36; lentejas a 48. avena a 20.

Garbanzos superiores a 140 reales fanega; regulares a 100; medianos a 80; alubias a 62; muelas a 52.

En partidas ofrecen 300 fanegas de trigo a 45'50 reales las 94 libras y sólo pagan a 44, a cuyo precio se vendieron 150 fanegas.

La venta de vinos durante la semana ascendió a 300 cántaros, tinto a 10 reales.

Los campos muy favorecidos por las lluvias.

Paredes, 25.—Al detall han regido en este mercado los precios siguientes:

Trigo, entrada 200 fanegas a 44 reales fanega; centeno a 33; cebada a 25; yeros a 34; lentejas a 36; avena a 15.

Garbanzos superiores a 120 reales fanega; regulares a 100; medianos a 90; alubias a 80; muelas a 33.

Harina de primera a 16 reales arroba; de segunda a 15'50; de tercera a 14.

Patatas a 6 reales arroba.

Vino blanco a 15 reales cántaro; tinto a 14. Tendencia a la baja.

Osorno, 25.—Las entradas y precios en el mercado los siguientes:

Trigo, entrada 1.500 fanegas de 44 a 44'50

reales fanega; blanquillo a 44'50; rojo a 44 centeno a 32; cebada a 28; algarobas a 34; yeros a 40; lentejas a 40; avena a 20.

Garbanzos a 120 reales fanega; alubias a 100; muelas a 60; guisantes a 40; habas a 40. Harina de primera a 17 reales arroba; de segunda a 15; de tercera a 13.

Patatas a 4 reales arroba.

En partidas ofrecen 3 000 fanegas de trigo a 45 reales las 92 libras y sólo pagan a 44'50 quedando vendidas 1.000 fanegas 45.

Al mercado concurren bastantes vendedores, mostrándose los precios indecisos y con tendencia floja.

Tiempo de escarchas y muy frío. Se necesita humedad para el desarrollo de lo sembrado recientemente.

Valladolid, 26.—En los Almacenes generales han entrado 400 fanegas de trigo, pagándose de 45'50 a 46 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 1200 fanegas de trigo que se pagaron de a 45'25 reales las 92 libras.

Rioseco, 26.—Con menos concurrencia que en los mercados anteriores, se ha celebrado el de este día, en el que se han puesto a la venta 400 fanegas trigo que al detall se pagaron a 43'50 reales las 94 libras.

En partidas se hicieron las ofertas de trigo, a 44,50 reales fanega y sólo pagaron a 44, vendiéndose a este precio 1600 fanegas.

Tendencia del mercado flojo.

Tiempo nublado.

Medina, 26.—La entrada de trigo en este mercado no pasó de 100 fanegas que se pagaron a 46 y 46,25 reales las 94 libras.

Sostenida la tendencia del mercado.

En Peñaranda valen los carneros de 60 a 65 reales uno y las ovejas de 46 a 48.

Salamanea, 26.—Trigo a 47 reales fanega; cebada a 30; centeno a 34 y 1/2; lentejas a 48; muelas a 47; Guisantes a 40; algarobas a 31. Garbanzos de 90 a 170 rs., según clase y tamaño.

**Mercados de lanas**

Badajoz.—El mercado continúa completamente paralizado, sosteniendo los mismos precios que hemos consignado en semanas anteriores.

Burgos.—Las lanas tienen una regular demanda, cotizándose las lavadas de 200 a 220 pesetas los 100 kilogramos.

Guadalajara.—Brihuego: Lana blanca, 90,50 pesetas quintal métrico.

Jadraque: Lana blanca, de 94 a 98; negra, de 92 a 96 pesetas quintal métrico.

Soria.—Mercados animados, realizándose partidas de alguna importancia para Barcelona a precios remuneradores.

**SECCION RELIGIOSA**

Miércoles.—San Gregorio III, papa y San Valeriano.

—A pesar de la orden del rey?  
—Sí.  
—Sed más cuerdo, señor, y no pidais un imposible. No puedo descubrirme.  
—Pues retiraos.  
—No es posible, tengo que hablar al prior.  
—Descubríos; entonces os guiaré.  
—Ved, señor, que la paciencia se agota.  
—Qué cosas decís, impío? ¿Y no te humillas al ver mi mansedumbre? ¿Olvidais que escuchando a un enemigo del cielo como tú, faltó a mis deberes?  
El moro hizo un movimiento desesperado.  
—Me dejareis entrar?  
—No, no, antes tendrás que arrojar ese turbante.  
—Nuestras leyes me lo prohiben.  
—Tus leyes son blasfemias que hieren los oídos de un cristiano...  
—Decidme, buen fraile, ¿queréis poner a prueba mi sufrimiento?  
El fraile, exasperado al oír estas palabras echó mano a la puerta para cerrarla y dejar al moro en el patio, pero este le detuvo de nuevo con un brusco movimiento que hizo retroceder a aquel aterrado.  
—No os dejaré aún cuando vinieran en vuestra ayuda todos los frailes del mundo.  
—Retrate, sarraceno, y respeta la mora-

En San Juan de Dios hay misa cantada a las cinco y media de la mañana y a continuación adoración de la reliquia del Santo: y por la tarde manifestó con los ejercicios acostumbrados y adoración de las reliquias.

**Telegramas**

De la Agencia MENCHETA

**Consejo de ministros**

MADRID 27 (9 m.)

El celebrado anoche que terminó a las dos y cuarto de la madrugada, ha causado gran satisfacción en los ministeriales que estaban aturridos ante los augurios que se hicieron durante el día, de que era posible que en él surgiera la crisis.

Nada de esto ha ocurrido y por el contrario se ha afirmado más la situación, resultando una verdadera unión entre los ministros.

El de la Guerra Sr. Linares, presentó sus reformas, siendo aprobadas y quedando autorizado para presentar a las Cortes, las que hayan de ser objeto de la aprobación de estas y en cuanto a las que han de implantarse por decreto quedó facultado para hacerlo cuando lo juzgue conveniente.

Es casi seguro que estas últimas no se publicarán hasta que las que han de ser motivo de una ley, no sean aprobadas por las Cortes, creyendo el Gobierno que no lo será hasta después de Navidad.

**Derrota en las secciones**

MADRID 27 (9'30 m.)

El Gobierno ha vuelto a sufrir otro descalabro en las secciones.

Los Sres. Romero Robledo y González, han derrotado en la comisión de fuerzas de mar y tierra a los ministeriales Sres. Amarelle y Girado.

Se ha comentado mucho que este no haya triunfado, por el interés y trabajos hechos por el ministro de la Guerra.

Los Sres. Canalejas y Ruiz en la Comisión del empréstito, han alcanzado un triunfo colosal sobre los candidatos adictos y en vista de esto el Sr. Osmá retiró su candidatura.

También en la Comisión de fuerzas navales ha habido su poquito de sorpresa, pues ha obtenido el triunfo el señor Suárez Inclán, quedando fuera un amigo del Gobierno.

Se hacen muchos comentarios y las

oposiciones están gozosas de ganar puestos derrotando a los ministeriales.

**Censura y petición**

MADRID 27 (10 m.)

En la sesión celebrada ayer por la alta Cámara, el senador Sr. Polanco, (D. J.), con gran energía, combatió los abusos que están cometiendo las Empresas de ferrocarriles, no atendiendo como se merecen las justas quejas que se la dirigen y diciendo que no hacen más que lo que se las a tija.

El Sr. Polanco, por último se dirigió al ministro del ramo pidiendo protección para la agricultura, bien necesitada de ello.

El Sr. Sánchez de Toca, que ocupaba el banco azul, prometió atender la petición del Sr. Polanco, diciendo que hará cuando esté de su parte porque las Empresas cumplan con las leyes, hasta conseguir que desaparezcan los abusos denunciados y respecto a la protección pedida para la agricultura, dijo que era asunto que miraba con predilección y que haría cuanto pudiera porque su situación mejore.

**Nuevo catedrático**

MADRID 27 (11'40 m.)

La Gaceta publica el nombramiento de Catedrático de Fisiología é Historia Natural para ese Instituto, a favor de D. Miguel Rivera y Ruiz, que explicaba dicha asignatura en el Instituto de Reus.

**Ministro que disiente**

MADRID 27 (2'15 t.)

Se dice en los círculos que el ministro de la Gobernación Sr. Ugarte, no está conforme con las reformas que ha presentado el Sr. Linares y que en el Consejo de anoche discutió acaloradamente aquéllas, mostrando gran disentimiento para su implantación.

**Combinación de magistrados**

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma una pequeña combinación de magistrados que afecta a la Audiencia de esa capital.

Imprenta, litografía y librería de Alense é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

Folleto de «El Diario Palentino» 450

**LA FAMILIA BRRANTE**

rey, me concede la entrevista que solicitaba.  
—Veo que pensais con toda la villanía peculiar en los hijos de Mahoma.  
—Decid mejor que soy tan astuto como los ministros de vuestro Dios.  
—Impío! Recoje la lengua ó teme la cólera del Dios que quieres ofender.  
—Se ofenderá acaso porque llamo astutos a sus ministros? ¿No sabeis que la astucia es un don que no todos poseen?  
—Silencio, sarraceno!....  
—Vamos, guiadme presto, dijo el moro dando un paso para entrar en la portería.  
—Detente, miserable!...  
—Qué! ¡Me negareis ahora la entrada?  
—Antes es preciso que descubras tu cabeza, y que arrojes a un lado ese turbante, insignia del poder de tu dueño, el ángel de las tinieblas.  
—No lo esperéis.  
—No os dejaré entrar.

da del Señor, exclamó el fraile estremeciéndose.  
—Quiero entrar y entraré.  
—No le permitiré hasta veros descubiertos.  
El moro hizo un nuevo movimiento, sin duda para castigar la resistencia del religioso, pero se contuvo por un poderoso esfuerzo de energía.  
—Decid, señor; preguntó con siniestra expresión. ¿El prior os previno que me descubriese?  
—Sí, lo ha exigido.  
—Y con turbante no podré entrar?  
—Es imposible; el mismo rey no podía evitarlo.  
Benahatín reflexionó algunos instantes. Una lucha con el fraile era aventurada y de difícil resultado. Una vez dentro del patio los religiosos acudirían en su auxilio, y se vería precisado a alejarse sin poder conferenciar con el prior. Vióse, pues, forzado a capitular, porque el deseo de ver al hermano Pablo era superior. y no podía luchar ventajosamente con el escrupulo religioso que abrigaba.  
—Señor, dijo por último con rabia reconcentrada, sacaré el turbante, ya que de otro modo no puedo ver al prior; pero si el profeta os llevase un día a una de sus mezcitas, y yo me hallase en ella, antes de

dar un solo paso para verla, os haría desnudar, y no entraríais, a no ser con una soga al cuello y un madero a la espalda como Jesús Nazareno.  
El fraile se santiguó devotamente mirando al moro con terror.  
—Fijad la vista en el suelo, le dijo, cruzad los brazos sobre el pecho, recojed vuestro cuerpo, y seguidme sin hacer el menor ademán, ni el más pequeño movimiento. No me dirijais la palabra, porque no os responderé, y no mireis alrededor, porque vuestra vista profanaría el sagrado objeto que llegase a contemplar.  
El moro sonrió, y obedeciendo en un todo el fraile, le siguió por los claustros del convento, hasta dejarle a la puerta de la celda del prior. Bajando entonces la voz, dijo a su oído:  
—No dejéis de poner os de hinojos cuando os veais delante del prior.  
Benahatín se encojió de hombros con una expresión singular, y sin responder entró en la celda del prior. El padre Domingo le esperaba silencioso, y con una viva curiosidad. La visita del moro debía sorprenderle, porque era la primera que recibía de un hijo de Mahoma.  
—Acércate, sarraceno, le dijo.  
El moro había quedado inmóvil en el umbral de la puerta, y en una actitud res-

# Emulsión Española del Dr. Trigo

Unica premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con verdadero aceite de bacalao y con ayuda de aparatos movidos a vapor reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es más económica en cuanto a sus similares del país, no hay comparación en calidad y precio, la del Dr. Trigo es más superior que todas ellas es el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Sagunto, 144, Valencia

## SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PENTAS Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

### Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

### PARA TENER LA BOCA

BLANCA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Fídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

## ¿Para qué Aparecer Viejos?

No hay necesidad para ello. A los treinta años puede uno parecer como si tuviese dieciséis. Y si eso es así ¿qué que representar sesenta?

El cabello de color prieto pertenece á la juventud.

El cabello gris y descolorido á la vejez.

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

vuelve el cabello suave y lustroso, rico y abundante. Con su eficacia hace imposible la formación de la caspa é impide la caída del cabello.

En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.

Comunica al cabello aquel color oscuro, suave, propio de la primavera de la vida. Para el hombre representa esto la apariencia de la fuerza y poder. Para la mujeres el adorno de la belleza de la juventud.

Téngase presente que los granos, el sarpullido y otras erupciones cutáneas que desfiguran el rostro, se curan completamente con sólo adoptar el tratamiento de la Zarpaparrilla del Dr. Ayer que limpia y suaviza el cutis y enriquece la sangre.

## GUITARRA

Se vende una, casi nueva, en precio módico dirigirse á Pedro Garcia, en la imprenta de este periódico.

## Tónico-Genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

debilidad, espermato-  
rrea y esterilidad.

Cuentan 32 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes

Doctor Morales, Carrétes, 39

Madrid

En Palencia: N. de Fuentes

y L. Escudero.

## ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

## Obras literarias é históricas

DE

## D. Narciso Díaz de Escovar

Entre las publicadas figuran *Efemérides* (Colección de poesías, 4,50 ptas.; *Malaqueñas* (Colección de 900 cantares) 3 ptas.; *Curiosidades Malaqueñas* (Obra histórica) 8 ptas.; *Efemérides Malaqueñas*, 2 ptas.

*Compendio de la Historia de la Escena Española*. 1 pta.; *Más cantares*, 0,50 ptas.; *Arte teatral*, 0,40 ptas.; etc., etc.


Los pedidos al editor, D. A. Alcaide, Zorrilla, 2, Málaga, remitiendo el importe en sellos de Correos á los señores suscriptores a nuestro periódico se hará una rebaja del 25 por 100.

# ALONSO É HIJOS

# UNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-  
grafía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo  
á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13



**PEPTONA**  
ORTEGA

Para convalecientes y persona débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.